

# Índice global del crimen organizado 2023



Paraguay es uno de los países con mayor criminalidad organizada en el mundo. (Foto: Agencia IP)

Por Alfredo García Almeida\*

Un artículo en BBC News, del pasado 31 de octubre, reveló que según el “Índice Global de Crimen Organizado 2023”, Paraguay se sumó a Colombia y México, como uno de los países con mayor criminalidad organizada en el mundo.

El “Índice Global de Crimen Organizado 2023”, es una herramienta diseñada para evaluar los niveles de criminalidad y de resiliencia, ante la actividad criminal a nivel mundial en los 193 Estados miembros de la ONU. Su objetivo es captar, la dinámica criminal y las respuestas que tienen lugar.

“La última vez que se elaboró el Índice Global de Crimen Organizado en 2021, Paraguay no aparecía ni siquiera entre los 15 primeros del mundo. Pero con una puntuación de 6,70 ya mostraba indicios sólidos, de que el país se había convertido en un centro de criminalidad y de delincuencia organizada”, asegura BBC. “Este 2023, Paraguay ha saltado hasta el puesto número 4 de entre los 193 Estados miembros de la ONU, uniéndose a Colombia y México en lo más alto de la tabla que lidera Myanmar, agrega el medio informativo.

Para los expertos consultados por BBC, el ascenso del país en el ranking, es reflejo de lo que lleva pasando años y tiene que ver más con una cuestión de visibilidad que de cambio en la realidad. Los puntajes de Paraguay, sugieren que los criminales tienen un nivel preocupante de influencia dentro “de la sociedad y las estructuras estatales”, según el informe del Índice.

Carolina Sampó, doctora e investigadora del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas de Argentina, afirmó: “Los criminales en Paraguay, se aprovecharon durante años de la falta de reputación del país como exportador de drogas, para reenviar cocaína sin ser detectados y redirigirla a puertos de salida no tradicionales y rutas contraintuitivas, como en el puerto de Buenos Aires, de San Antonio, o de Montevideo”.

“Fue el homicidio del fiscal paraguayo, Marcelo Pecci, en mayo de 2022, lo que realmente llevó a una dimensión internacional lo que sucedía en Paraguay. Pecci investigaba casos de corrupción y lavado de dinero de alto perfil, cuando fue asesinado en su luna de miel en Colombia. Se presume la autoría intelectual del crimen, al Primer Comando de la Capital, PCC, uno de los mayores grupos delictivos de Brasil en el tráfico de drogas y de armas, con ramificaciones criminales en muchos países vecinos, señala BBC.

Paraguay se sitúa en el corazón de América Latina y tiene frontera con mercados como Brasil, Argentina, Bolivia y Perú. Posee la hidrovía, Paraná-Paraguay, con una extensión de 3,442 kilómetros y ramificaciones en Argentina, Bolivia, Brasil, Paraguay y Uruguay. Se calcula que entre Argentina y Paraguay, hay unos 200 pasos ilícitos, que junto a la falta de recursos para controlar el espacio aéreo, hacen muy porosa la frontera paraguaya. De los 30 Estados latinoamericanos, Cuba se sitúa en el lugar 29 con menos incidencia del crimen organizado, solo superado por Uruguay.

La Convención de las Naciones Unidas contra la Delincuencia Organizada Transnacional del año 2003, establece que, para que exista la delincuencia organizada, son imprescindibles dos constantes: un grupo de crimen organizado y un delito grave. Como características del crimen organizado se establece: “La flexibilidad, la diversificación de sus actividades y la condición de cambio constante”.

**\* periodista, analista internacional colaborador desde Mérida, Yucatán.**



**Radio Habana Cuba**